
■ 财经素养的培育更重要的是丰富学生的价值观、
人生观， 尤其是帮助其正确认识金钱、 使用金钱， 这将
有助于提高他们成年之后个人和家庭的生活质量

■ 财经素养教育应该是跨学科的学科教育， 如金融
知识与语文、 数学等其他学科相融合， 通过呈现真实的
场景， 让金融知识和技能在场景中得以运用

■ 破解三年困境 、 一
举收到了高精度数据后 ，
华甜说， 从此碰到任何情
况， 她都不会再放弃希望，
“永远不要放弃希望， 因为
你不知道有怎样的惊喜在
等着你”

■ 每天沉浸在查阅文
献、 设计实验、 做实验中，
从早上七点多到第二天凌
晨一两点， 华甜没有觉得
辛苦， 反倒是会因为一幅
从未见过的蛋白质拼图逐
渐清晰而乐此不疲

真正努力过，才能体会努力的价值

一名博士生一年内两篇论文分别登上《细胞》《自然》杂志，
她却说，经历困难是顺境中得不到的奖赏

北京时间今天凌晨两点，华甜刚刚

来到瑞士的 SLS 光源，准备收取新制备

的蛋白质晶体的衍射数据。 就在这时，
《自然》 杂志发表了她关于人源大麻素

受体 （CB1） 与激动剂———四氢大麻酚

（THC） 类似物复合物的精细三维结构

的研究成果。 去年 10 月，她关于 CB1 与

拮抗剂结合的三维结构解析论文发表

在《细胞》杂志上。
这样的成绩，即使对于一位教授来

说，也相当辉煌 ，而华甜还只是一名博

士研究生。
这个课题的难度有多大？ 它是世界

G 蛋白偶联受体（GPCR）研究泰斗级人

物雷蒙德·斯蒂文斯的“压箱底”难题之

一，他的好几位博士 、博士后都没能攻

克。 可华甜只用了三年多时间，就得到

了漂亮的结果。
当初， 雷蒙德之所以决定让华甜来

做这个课题，是因为她的博士生导师、上
海科技大学 iHuman 研究所副所长刘志

杰说，如果有人能完成，一定就是华甜。
这个身材瘦小、言语轻细而腼腆的

陕西女孩，究竟是怎么做到的？

顺利？ 从头到尾就没有过

取得如此亮眼的科研成绩 ， 记者

面前的华甜看不出有一丝欣喜，说什么

都平淡如水，包括论文登上《自然》。
其实，她最欣喜的时刻，是 2016 年

4 月， 她的师弟在日本的 Spring-8 同步

辐射 X 光源通过微信告诉她，她的晶体

获得了 2.9 埃的高精度数据。那一天，华
甜放弃了做实验———她的 大 脑 一 片 空

白，原本稳定的双手因为激动而不停颤

抖，视线被幸福的泪水模糊……
“别人做课题 ，再难 、再不顺 ，总有

一段顺利的时光。 可这个课题，从头到

尾都是坎，没有顺利过。 ”提到那一刻，
波澜不惊的华甜 ， 表情终于丰富了起

来。 2013 年初，她被导师刘志杰从中科

院生物物理研究所带到上海，成为上科

大—生物物理研究所联合培养研究生，
同时也接下了这个课题。

当时 ， 华甜根本没想到课题这么

难。 “每次攻克难题，总会抱一种‘黑暗

过去就是黎明’的希望 ，可 ‘黑暗 ’过去

还是‘黑暗’，几乎就绝望了。 ”仅仅为了

得到蛋白质晶体 ，就花了两年 ，但每次

到第三代同步辐射光源收集衍射数据，
总得不到理想结果———对 于 结 构 生 物

学来说，这就意味着功亏一篑 ，全部从

头来过。
华甜回忆，终于获得了尺寸足够大

的大麻素受体蛋白质晶体后，她满怀希

望地等待去日本光源收数据的同学告

诉她结果。 可得到的回音却是“失败”。
那一次， 她也是整整一天无法做实验。
第一次失败 ，还可以指望后一次 ，但残

酷的是 ，接二连三 ，八次十次———所有

能想到的方法都试过，能请教的专家也

都请教了，真的无路可走了？
不仅她几次产生了放弃的念头，连

刘志杰也差点想放弃。 可雷蒙德说，一

定可以！ 就在几乎山穷水尽之际，华甜

忽然提出，能否将用来表达蛋白的细胞

系，从原先昆虫的，换成哺乳动物的，因

为后者可能与人源大麻素受体更接近。
没想到的是，这一更换竟破解了三年的

困境，一举收到了高精度数据！ 华甜说，
从此碰到任何情况，她都不会再放弃希

望，“永远不要放弃希望，因为你不知道

有怎样的惊喜在等着你。 ”

喜欢！ 所有的苦都不成为苦

如果再来一次，华甜还会接下这个

课题吗？ 她毫不犹豫说，会！ 因为经历困

难越多，尽管很痛苦，但得到也会很多，
比如学到各种思路和方法，这是顺境中

得不到的奖赏。 “一个人只有真正努力

过，才能体会到努力的价值。 ”她说。
然而，这并不是华甜做完大麻素受

体课题的真正动力，她之所以能忍受无

尽的实验和失败的折磨，只因“喜欢”。
在北京科技大学读本科二年级时，

华甜就跑去实验室 ， 给师兄师姐打下

手，看课本上的实验怎么做。 大三的时

候，她联系到刘志杰的实验室 ，仅用不

到三个月， 就学会了实验室所有操作。
刘志杰说，这一下改变了他对华甜平淡

无奇的第一印象。 此后，他交给华甜一

个中等难度的课题， 想试试她的潜力。
没想到她居然在大四毕业前做了出来，
并投稿到一本不错的杂志。 当华甜硕博

连读刚入学时，这篇论文发表了———她

已经达到了博士毕业的要求。 为了鼓励

研究生挑战世界级难题，生物物理所设

计了这样的制度： 博士毕业条件很低，
哪怕挑战失败，也不会影响毕业。

所以 ，当华甜接下课题时 ，纯粹就

是为了自己的兴趣而迎接挑战。 每天沉

浸在查阅文献、设计实验、做实验中，从

早上七点多到第二天凌晨一两点，她没

有觉得辛苦，反倒是会因为一幅从未见

过的蛋白质拼图逐渐清晰而乐此不疲。
“你知道吗？ 当看到 CB1 的三维结

构图时，太惊喜了！ ”华甜说到这里，眼

睛中一下放出光彩，好像一个好奇的孩

子贪婪地看着美景，“去年 10 月， 我们

解出的是被拮抗剂安静下来的 CB1，它

的口袋张得大大的，可这次是处于激动

状态的 CB1，样子完全不一样啊！可我们

只为它拍下了两个状态的照片，一定还

有更多姿态的！ 你不觉得，自然界太神

奇了吗？ ”

创新？ 就在每一步的踏实细致

解出 CB1 与拮抗剂结合的结构之

后， 华甜就想尝试与激动剂结合的 CB1

结构———这难度比前者更大。 因为拮抗

剂是让蛋白质“睡着”的，让蛋白质排列

整齐地结晶，会比较容易。 所以，现在大

部分解出的 GPCR 结构，都是与拮抗剂

结合的。 可激动剂就犹如要让一群孩子

调皮起来，想让这样的蛋白质排列成整

齐的晶体，难度更高。
当时 ，他们的合作者 、美国东北大

学教授 Alex 对华甜说：“那你又要延迟

好几年毕业了。 ”可华甜只用了一年不

到，就做了出来。 这怎么可能？
华甜说 ，因为前期的积累 ，有了经

验。 就这么简单？ 刘志杰说，这就是华甜

出色的地方，她的创造力都体现在每一

步的踏实和细致中，几乎做到了极致。
生命科学是实验科学 ， 总有一些

不可测因素影响实验， 可华甜做实验，
几 乎 是 100%可 重 复 的 。 蛋 白 结 晶 之

前 ， 有很多步骤 ， 华甜每次得到的结

果几乎一致， 连 96 孔板上长出晶体的

位置都一模一样 。 刘志杰说 ：“这说明

她每一步操作都十分精确 ， 而排除这

些偶然 、 不可控因素 ， 她必定是花费

大量心血优化了实验设计。” 可华甜却

说 ， 她只是为了节省时间 ， 不想因为

不 确 定 因 素 而 返 工 。 包 括 实 验 记 录 ，
即使当天再累 ， 她也会及时整理记录

下关键数据。
华甜有个梦想 ， 就是想从解析蛋

白质结构开始 ， 一直做到可以惠及大

众的药物 。 刘志杰说 ， 他们决定为华

甜设计不同寻常的发展道路———不是

接着做博士后， 而是在 iHuman 研究所

继续做 CB1 的相关研究 ， 利用张江新

药创制的平台 ， 向新药领域发展 。 而

他和雷蒙德 ， 则为华甜提供资源 ， 支

持她不断前行。

肺癌治疗管理亟需精准诊疗手段

早期发现及时干预，患者五年生存率可达 80%

本报讯 （记者陈青） 目前， 肺癌

已成为中国主要疾病负担之一， 其发病

率和死亡率均高居癌症首位。 据统计，
2015 年我国新增肺癌病例约为 73 万 ，
每年约有 61 万人死于肺癌。 昨天， 上

海交大附属胸科医院呼吸内科行政主任

姜丽岩教授在接受记者采访时表示， 中

国临床亟需精准诊疗手段， 来全面提高

肺癌诊疗管理水平。
由于肺癌早期症状的隐匿性， 多数

患者在确诊时已经是局部晚期或发生远

处转移，错过了最佳治疗时机。 如果肺癌

能在早期被发现， 并及时采取相应的干

预手段进行规范治疗， 那么患者五年生

存率可提高到 80%。姜丽岩表示，精准诊

断是肺癌精准治疗的前提， 以诊断指导

治疗，是提高肺癌疾病全程管理水平、提
升肺癌患者生存率与生活质量的关键。

当下， 肺癌的精准治疗已经有了重

要突破口。 据悉， 血清肿瘤标志物联合

检测有望助力肺癌的全程管理。 姜丽岩

指出， 在疾病初次评估阶段， 建议先进

行肿瘤标志物联合检测， 若检测结果高

于正常水平 ， 提示有病变 ， 有 恶 性 可

能， 则需要做进一步检查。 血清肿瘤标

志物检测还具有无创、 操作简单、 快速

出结果等特点， 除了辅助鉴别组织病理

学分型外， 在疗效监测和预后随访方面

也具有重要参考价值。
“先检测、 后治疗， 精准实施靶向

治疗， 这是当前肺癌诊治的最佳方案。”
第二军医大学长海医院病理科朱明华教

授表示， 现在已经到了个体化医疗的时

代 ， 不同类型的疾病人群通过 精 准 筛

查， 找到最适合自己的用药方案， 这是

癌症治疗的新阶段。

ｗww．whb．ｃｎ
２０17 年 7 月 6 日 星期四 7教科卫 编辑/徐德祥 何轶君

■本报首席记者 许琦敏

左图为华甜在做实验。
（牛牧原供图）

培育一专多能“工匠型”护士

《上海市社区护理质量管理标准体系》年内出台

本报讯 （记 者陈青 ） 处 理 伤 口 、
换药， 这些看似简单的工作， 其实也有

很多技术含金量。 今年 《上海市社区护

理质量管理标准体系》 将正式出版。 记

者日前获悉， 由浦东新区首创的这一标

准， 开拓性地在上海推出一专多能 “工
匠型” 护士。

所谓一专多能护士， 是指擅长某一

专科领域， 掌握其他护理技术。 当这些

擅长不同专科的护理人才集结在同一家

社区卫生服务中心 ， 便成就了 “大 全

科 、 小专科 ” 的新型社区卫生服 务 中

心。 据悉， 上海现有约 80 位社区伤口

护士， 其中 45 位在浦东。

伤口护士， 表面看来就是负责 “换
药”， 实质却是护理伤口。 金杨社区卫

生服务中心总护士长黄永霞总结这几年

的临床数据发现： 社区护理伤口， 三分

之一是烫伤， 三分之一是长期卧床引起

的压疮， 剩下的以糖尿病足居多， 其共

同的特点是患者行动不便， 特别需要社

区护理。
目前， 由周浦医院搭建的 “工匠型”

护士培养已形成一个 “集成共享” 的平

台模式。 院长李新明表示， 建立知识传

载平台和知识传输通道， 制定知识传播

与共享程序， 建立过程、 结果评价体系，
为推广专业知识长效传播奠定基础。

“财商”教育并非赚钱花钱那么简单
暑假来临，有关财经素养的实践活动丰富多彩，专家表示———

厄尔尼诺现象引起的全球降水分布

变化，会影响哪些产业？如果你是一名设

计师， 如何巧妙选择材料建设一座新型

生态农场？生活中肥皂种类繁多，价格区

间较大， 那么制作一块肥皂的成本究竟

是多少，市场前景如何？ ……进入暑假，
杨浦区的中小学生围绕财经素养相关的

话题， 展开了一系列跨学科的实践探索

和课题研究。
这种实践探索必要且急迫。 在上海

师范大学国际与比较教育研究 院 助 理

研究员朱小虎看来，随着生活环境不断

变化， 中小学生面对的金融环境日益复

杂， 如何提高学生财经素养已成全球性

话题。
据记者了解，在上海，围绕如何提高

青少年的财经素养，东昌中学、上海财经

大学附属中学、 平凉路第三小学等学校

正在开展相关教学实践。相关专家呼吁，
财经素养的培育应该形成体系， 并有成

熟的配套教材， 让财商教育渗透到中小

学生学习生活的方方面面。

金融触角的延伸，对学生
财经素养提出更高要求

随着经济社会 发 展 和 家 庭 财 富 增

长，青少年参与金融活动、进行金融决策

的比例逐年递增。 调查显示，上海 15 岁

学生拥有个人账户的比例达 55.8%。 与

此同时， 青少年可支配的金钱数额也越

来越大：2017 年我国十个城市中小学生

收到压岁钱的平均值在 2469 至 5137 元

之间；在重庆，一名小学生过年收到的压

岁钱相当于当地人均 1.4 个月的收入。
金融触角在 生 活 领 域 中 的 延 伸 拓

展， 对财富使用者的金融素养和能力提

出了更高要求。然而，由于中小学生缺少

相关知识和经验， 并不具备对金融产品

的辨别和使用能力， 往往更容易遭受损

失或伤害，诸如大学生“裸贷”、学生身陷

金融和消费欺诈等事件屡见不鲜。 朱小

虎说：“我们应该看到， 生活环境的变化

已经对学生的财经素养提出了 新 的 要

求。培养青少年正确的金钱观，提高他们

的理财能力， 帮助他们合理使用可支配

的收入，具有现实意义。 ”

仅两成中国青少年表示
会为未来存钱

何为财经素养？ 根据 PISA 2015 的

界定，学生财经素养是“一种关于财经概

念和风险的知识和理解力，以及运用这些

知识和理解力的技能、动机和信心，以便

在广泛的财经背景中做出有效决策，提高

个人和社会经济利益，参与经济生活”。
那么中国学生的财经素养现状如何？
上个月， 北京师范大学中国教育创

新研究院发布的《2017 年中国青少年财

经素养调研报告》指出，小学生掌握的财

经知识较为有限，但对储蓄、收支平衡等

个人财务活动有积极的态度； 初中生在

财经素养态度上表现较为良好， 在需要

满足、零花钱来源、消费与储蓄，以及个

人对财务管理的态度上均表现 较 为 积

极， 但是在财经知识积累和财经素养的

行为方面却有所欠缺———在知识层面，
调查样本中对所有知识题目的平均回答

正确率仅为 31%； 在财经素养行为上，
有 74%的初中生具有良好的记账行为，
超过 50%的学生表示有勤俭节约 的 习

惯， 但在金融资产账户和金融支付工具

的使用上比较欠缺。
《报告》还指出，大部分高中生具有

正确的金钱意识及良好的消费观念，但

对金融安全知识的了解不够， 对于如何

保护自己的银行账户以及应对电信诈骗

等方面仍有待提高。从理财行为来看，尽
管有超过半数的学生有自己的 理 财 计

划， 但对于理财的具体操作以及预算意

识还不足； 大多数大学生不知道如何使

用各类金融计算器， 也不知道如何制定

个人财务计划。
中央财经大学区域经济与金融发展

研究中心主任孟祥轶对此解读说， 青少

年的金融知识不足， 使得其成年后储蓄

不足且对信用卡过度依赖， 进而导致负

债问题和生活质量下降， 这已经成为一

个全球性的问题。 调查显示，2011 年，中
国青少年中仅 20.8%会为未来存钱。

国内中小学财经素养教
育尚未形成学科体系

事 实 上 ，2008 年 全 球 金 融 危 机 之

后， 越来越多的国家和地区意识到，提

高普通市民的财经素养对于国 家 发 展

至关重要。 也有研究表明，提高青少年

的财经素养 ，越早进行系统教育 ，效果

越好。
朱小虎认为， 财经素养的培育不等

于让学生学会赚钱和花钱， 更重要的是

丰富学生的价值观、人生观，尤其是帮助

其正确认识金钱、使用金钱，这将有助于

提高他们成年之后个人和家庭的生活质

量，进而对社会经济的发展起积极作用。
在我国，北京、上海和广州中小学生

的财经素养教育起步较早， 积累了一定

的经验。但也要看到，国内中小学财经素

养教育尚未形成学科体系。朱小虎表示，
财经素养教育应该是跨学科的 学 科 教

育，如金融知识与语文、数学等其他学科

相融合，通过呈现真实的场景，让金融知

识和技能在场景中得以运用； 财经素养

的培育不能以考试作为牵引， 应通过课

程培养学生的兴趣，让学生参与其中。从
这点来看，课程的设计、教材的研发、上

课的组织，以及课后评价等环节，都需要

特别考量。
2016 年 9 月起，杨浦区教育局牵头

组织， 由上海财经大学附属中学作为核

心校成立了“财智”创新实验室联盟。 联

盟中包括辽阳中学、 平凉路第三小学等

八所学校， 聚焦中小学生的财经素养和

科学素养的培育，在课程、活动和教师培

训等方面展开实践研究。

■本报记者 张鹏

全力以赴做到高质量的贯通开放
(上接第一版) 徐汇区滨江段总长 8.4 公

里， 现有 4.4 公里实现沿江贯通， 被誉

为最美夜跑胜地的西岸跑道全面换新，
市民可拥有更好的健身休闲体验。 韩正

一 路 走 一 路 察 看 ， 分 别 听 取 杨 浦 、 虹

口、 黄浦、 徐汇区委、 区政府负责同志

的情况介绍， 详细询问滨江公共空间贯

通开放工程推进中还存在哪些困难和瓶

颈， 对下一步攻坚工作提出要求。
在杨浦滨江段， 市领导从杨树浦港

一路前行至 “工业零件展示带”， 在这

里， 老工业时代的巨型机床、 车间、 钢

铁零件静静伫立， 工业遗存与滨江景致

相得益彰。 展示带一侧， 是 535 米长的

水上钢木结构栈桥， 这座栈桥由市区联

手建设， 同始建于 1883 年的水厂建筑

隔水相望， 在确保水厂生产设施安全的

前提下为市民群众亲水观景创造了良好

条件。 韩正走上栈桥， 详细了解滨江工

业遗存、 历史建筑保护利用情况。 上海

船厂所在地有望改造成 “船舶展示带”，
曾经的钻焊平台变为露天展场和慢行步

道 。 韩 正 说 ， 滨 江 地 区 有 很 多 工 业 遗

存、 历史建筑， 是我们这座城市珍贵的

历史记忆， 要尽最大努力保护好每一座

历史建筑， 传承好城市文脉。
原先客货运码头林立的虹口北外滩

滨江地区， 如今已成为绿树环绕、 景色

宜人的休闲区。 虹口区还在高阳路上建

起人行连廊， 方便行人往来于滨江绿地

之间。 沿路不少正在休闲的市民拿着手

机相机， 尽情捕捉两岸美景， 市领导与

他们亲切交流， 倾听大家对滨江公共空

间贯通开放的建议。 韩正还来到扬子江

码头， 听取扬子江军港贯通提升方案，
要求按照统一部署， 军地联手、 咬住目

标， 保质保量按期完成任务。
在黄浦滨江段， 市领导一路步行 ，

察看十六铺二期观景平台， 这一区域将

打造成为水陆游憩衔接的滨江空间。 南

浦大桥下的世博黄浦体育园， 孩子们正

在足球场上踢着足球， 周边公共配套设

施也在逐步完善中。 市领导走上亲水平

台， 了解防汛设施与市民活动空间的统

筹布局情况。 韩正说， 滨江空间贯通开

放要坚持质量第一， 坚守安全底线。
从黄浦区与徐汇区交界的日晖港桥

进入徐汇滨江段， 市领导沿着林荫大道

一路察看。 徐汇区特意在滨江沿线设置

了两个跑步服务驿站， 为前来健身锻炼

的市民提供淋浴、 更衣、 寄存、 饮水等

配套服务。 韩正来到跑步服务驿站， 与

工作人员亲切交流。 在徐汇滨江规划展

示中心， 市领导还听取了徐汇滨江公共

空间品质功能提升工作介绍。
在杨浦滨江段杨树浦港和黄浦世博

园区滨江段， 韩正等市领导还骑上共享

单车， 与市民一道体验滨江开放之后的

骑行环境， 对下一步完善提升公共服务

设施提出要求。 步行道、 跑步道、 骑行

道是滨江公共空间贯通开放的 “标配”，
市 民 可 以 选 择 自 己 喜 欢 的 滨 江 休 闲 方

式。 看到在滨江散步休闲的市民和忙碌

的志愿者， 韩正走上前， 与大家握手问

好 。 沿 着 黄 浦 江 边 ， 一 批 智 能 体 育 设

施、 灯光篮球场、 露天剧场等正在陆续

推出， 为市民提供更丰富的活动场地 。
韩正说， 在贯通过程中， 各项公共服务

配套设施要尽快布局、 及时完善， 当务

之急是市民群众最需要的卫生间、 饮水

点的科学布局， 今后随着滨江公共空间

的逐步开放， 相关的便民配套设施可以

随之完善提升。 “步行道、 跑步道、 骑

行 道 三 条 道 要 全 线 统 一 标 准 、 统 一 标

识 、 一目了然 。 沿江 各 区 要 在 条 件 允

许 的 情 况 下 把 三 条 道 建 设 得 更 加 人 性

化， 让市民群众有更好的休闲体验。 与

此同时， 绿化建设要因地制宜， 各区充

分结合自身区域实际打造各具特色的滨

江段。”
下 午 ， 市 领 导 来 到 浦 东 新 区 滨 江

段。 该段总长 23 公里， 是黄浦江两岸

45 公里公共空间贯通开放工作的重头

戏， 串起小陆家嘴、 南浦大桥、 卢浦大

桥、 世博文化公园等现在和将来的城市

地标区域。 为连通浦东滨江公共空间各

断点， 浦东将建 12 座各具特色的云桥，
更好地满足人们漫步、 跑步和休闲骑行

等需求。 目前， 浦东滨江段有 10 公里

基本实现沿江贯通。 韩正等市领导来到

陆家嘴滨江段， 骑上凤凰牌自行车沿途

察看， 浦西的外白渡桥、 陈毅广场、 老

外滩、 新十六铺码头、 世博园区等浦江

精华尽收眼底， 身侧则是金茂大厦、 环

球金融中心、 上海中心等摩天高楼直插

云端， 沿线种植的花草植被色彩分明。
露天篮球场上， 放假的学生们正在进行

三对三的训练比赛， 不少市民坐在休闲

长椅上眺望两岸风光。 市领导走上开放

式 的 人 行 长 廊 ， 察 看 滨 江 绿 地 建 设 情

况， 听取公共空间断点打通工作汇报。
韩正代表市委、 市政府对沿江各区

为黄浦江两岸滨江公共空间实现贯通开

放作出的贡献表示感谢。 他说， 去年八

月以来， 黄浦江两岸从杨浦大桥到徐浦

大桥 45 公里岸线公共空间贯通开放工

程 有 力 有 序 推 进 ， 目 前 已 取 得 重 大 进

展， 沿江各区工作成效显著。 下一步工

作要把高品质贯通开放放在重要位置，
全力以赴啃下硬骨头， 齐心协力打通滨

江 公 共 空 间 断 点 。 在 实 现 贯 通 的 基 础

上， 要逐步提升公共空间的品质、 文化

内 涵 和 功 能 ， 满 足 市 民 群 众 旅 游 、 休

闲 、 漫 步 等 需 求 。 要 严 格 历 史 建 筑 保

护， 滨江沿线有多少历史建筑就要精心

保 护 多 少 ， 传 承 好 我 们 城 市 的 历 史 文

脉。 全市各方要共同努力， 让黄浦江两

岸滨江公共空间， 成为上海市民生活中

不可缺少的一部分， 让全体市民共享建

设成果。


